

Message de Mgr Etienne Guillet aux communautés juives de Seine-Saint Denis

Monsieur le Président,
Monsieur le Rabbin,

Les catholiques du diocèse de Saint-Denis et moi-même leur évêque, souhaitons vous témoigner toute notre amitié fraternelle et toute notre compassion en ces temps de Hanoukka endeuillés cette année par l'attentat antisémite meurtrier de Sydney dans lequel un jeune de 27 ans, Dan Elkayam, originaire du Bourget et membre de la communauté juive de Drancy a été tué.

Dan était, avec de nombreuses personnes, réunies sur la plage de Bondi Beach, dans un esprit joyeux et festif pour l'allumage de la première bougie de Hanoukka. Quinze d'entre elles ont été assassinées et quarante sont blessées, de tous les âges et de tous les milieux, uniquement parce que nées juives. Une nouvelle fois, une fois de trop, le fléau mondial de la haine du juif a tué. Que faire ? D'abord résister à toute banalisation de ce mal absolu, sinon ce serait comme infliger une « seconde mort » aux victimes, mais aussi ne pas se contenter de paroles généreuses qui au final restent souvent sans effets.

Toutes ces victimes, nous les portons dans notre pensée et notre prière, ainsi que leur famille, leurs amis et leurs proches. Et tout particulièrement le visage de Dan nous accompagne. Un hommage lui a été rendu cette semaine dans la cour de son immeuble au Bourget où il a grandi et où résident encore ses parents et ses frères. C'était une cérémonie sobre, émouvante, quasi familiale avec beaucoup d'anonymes venus entourés la famille car à un moment ou à un autre de la vie ordinaire partagée, ils avaient rencontré Dan et ses parents.

Dans l'obscurité naissante de cette cour une lumière brillait très fort, celle de la vie de Dan, trop courte mais déjà si riche et si ouverte sur le monde, que sa mémoire soit une bénédiction pour chacun de nous et que sa vie rayonnante soit un exemple inspirant pour les jeunes de notre département, juifs et non-juifs. Nous savons que Dan est mort en voulant protéger une fillette comme d'autres ont aussi, par leur geste héroïque, tenté de sauver des vies, on pense bien sûr à Ahmed Al-Ahmed qui a neutralisé un des tireurs au péril de sa vie et à bien d'autres également. Ces héros sont l'honneur de notre humanité.

Vouloir semer la mort, au moment lumineux de Hanoukka, comme ce fut aussi le cas en la fête de Simhat Torah le 7 octobre 2023, c'est tenter d'éteindre bien plus qu'une flamme, bien plus qu'une joie profonde : c'est viser à exterminer une identité, une mémoire et une espérance de la surface de la terre. Tout ce dont le peuple juif est témoin en ce monde, « lumière des nations », mais ce peuple est choisi et voulu par Dieu, c'est en cela qu'il est éternel ! la lumière ne s'éteindra jamais car « les dons et l'appel de Dieu sont irrévocables » lit-on dans notre tradition catholique au chapitre 11 verset 29 de la lettre de Paul aux Romains.

Chaque année le calendrier rend proche la fête de Hanoukka et la fête de Noël, une marque forte de notre proximité : dans nos fidélités respectives, nous signifions ainsi au monde une lumière à suivre qui réchauffe, qui éclaire et ouvre à une espérance.

Souhaitons nous de continuer à goûter ensemble les bienfaits de l'amitié et de la fraternité, une réponse sans faille aux obscurantismes qui veulent nous submerger.

Hag Sameah à chacun de vous, à vos familles, à vos communautés !



+ Etienne GUILLET
Évêque de Saint-Denis-en-France